

萩原朔太郎記念

水と緑と詩のまち

前橋文学館報

No.18 2001.7



第29回 朔太郎忌講演 「狂気と日本文学——朔太郎への一視点」

三浦雅士

平成13年5月13日(日)に開催された朔太郎忌では、評論家の三浦雅士氏による講演が行われました。以下は講演録を起こしたものと三浦氏に加筆・訂正していただいたものであります。

方法としての狂氣

萩原朔太郎という詩人は、たぶん、日本ではじめて、文学に、方法としての狂氣というものを導入した人ではないか、つまり、詩を書こうとして、意識的に狂氣に陥った人ではないか、そこに朔太郎の独自性があるのでは

ないか、そういうことについて、これから少しお話したいと思います。

萩原朔太郎は非常に危険な詩人だと思います。できるだけ読まないほうがいいと思います。たぶん、皆さんの場合にはもう手遅れでしょう。お顔を拝見しているだけでも、朔太郎の狂氣になかば感染してくるんじゃないかなという感じがします。(笑) でも、それでもなお、いまからでも遅くないからやめたほうがいい、手を引いたほうがいいと思うくらい、朔太郎は危険な詩人だと思います。

芸術とか文學とかいうものは、もともと、そんな簡単に文部省推薦とか、そういうようにはいかないものです。むしろその逆が、芸術とか文學なんだと思つたほうがいい。萩原朔太郎がそれを立証している。すごく危険です。危険な詩人というのはそんなには多くない。たとえば北原白秋とか室生犀星は、それほど危険ではない。感傷的であつても危険じゃない。だけ

ど朔太郎の場合は違う。宮沢賢治とか中原中也という詩人たちも危険です。接近する場合には、これも気をつけたほうがいいと思います。中原中也が書いた本に「小説太宰治」というのがあります。そのなかに中原中也が出て来ます。太宰治もすごいけど、中原中也も酔っぱらうとすごい。朔太郎とはまた違つたすごさで、怖いというか。その中もが、酔つ払つて、詩を朗唱するんです。

宮沢賢治の「葉の花びら」つて詩を知っていますか。

朔太郎、賢治、中也

空には暗い葉の花びらがいつぱいで
わたくしは神々の名を録したことから
はげしく寒くふるへてゐる

詩を書くということの恐れと戰きを主題にしたものですね。こういう体験を中でもしてはいたんだろう。だから、記憶していくんだろうけど、中也是この詩を暗記していく、酔っ払うと高歌放吟した。そのことが「小説太宰治」に書かれています。昔の人はいい詩だなと思つたら、ぜんぶ丸暗記していた。中では、賢治の死の直後だと思うけれど、「葉の花びら」という詩を丸暗記していて、それを朗唱している。やっぱり類は友を呼ぶっていうか、危険な人は危険な人が分かるんでしょ? ね。

「葉の花びら」という詩は、読んすぐわかるけれど、これはもう明らかに朔太郎の影響があります。病的なものに惑溺するところで、とても影響を受けていると思います。「夜の湿氣と風がさびしくりまじり」という感覺は朔太郎があつてはじめて出てきたのだと思います。もちろん、賢治のものになつてますが、系譜としていえば朔太郎をはつきりとふまえている。

朔太郎と賢治という、誰もそんなに関連づけていないけれども、ぼくはすごく関係があると思います。「一人ともとても音楽が好きだつたし、美術も好きだつた。視覚藝術、聽覺藝術の両方が好きだつた。つまり、耳も目も快感に鋭敏だつた。

いますが、この共感覚というのが、朝太郎もたいへん強かつたとぼくは思っています。

たとえば、さきほど上映されたビデオ（萩原朝太郎「日本の詩を変えた人」前橋文学館）のなかで、「およぐひと」という詩が紹介されました。あの詩のなかにも共感覚を思わせるものがあります。

およぐひとのからだはななめにのびる。

一本の手はながくそろへてひきのばされる。

およぐひとの心臓はくらげのやうにすきとほる、

およぐひとの瞳はつりがねのひびきをききつつ、

およぐひとのたましひは水のうへの月を見る。

「瞳はつりがねのひびきをきく」という一行がそうです。みなさんはこれをどう思いますか。釣り鐘の響きというのは、瞳で聞くものではない、普普通、耳で聞くものでしよう。だけど、朝太郎は瞳で聞くと書いているのです。朝太郎の詩には、そういうようなところがいっぱいある。

朝太郎は瞳で音を聴いて、たましいで月を見るわけです。ここで起こっていることが共感覚ということなんですが、それはどういうことかというと、ぼくの声なら、ぼくの声を聞いて、あなたの声は緑色だとかつて言うことなんですよ。つまり、音に対する形容が色に対する形容になつて、色に対する形容が音に対する形容になる。黄色い声というのにはいまや一般的になつていますが（笑）、青白い声とか、赤い声とかはそうではない。あるいは空がカーテンと輝いてとか、こうこうと森が光つてとか、そういうのです。

その共感覚が、朝太郎の「およぐひと」という詩の中にもはつきりあるわけです。つまり、朝太郎も賢治も、音が見え、色が聞こえる、そういう

感覚の持ち主だった。ぼくは、そう考えていいんじゃないかと思います。賢治はチエロをやつていて、朝太郎はマンドリンをやつました。賢治は宇宙論というのにすごくあこがれました。宇宙ということでは、これは有名な話だけれど、朝太郎が数学嫌いになつた理由は、とても宇宙的です。小学生のときに先生から線の概念を教えてもらつた。線とは長さだけがあつて幅がないんだと言わわれた。すると、朝太郎はその概念を目で見てしまつたんです。広大な宇宙空間のなかに、細くて幅の無い線というものが

ひたすら長くホワード漂つて、そういう光景を思い描いてしまつて、そんなふうにしていたらもうボーッとしてしまつて、何も考えられなくなつてしまつた。そういうことを書いています。それ以来、数学恐怖症になつてしまつたというんです。

ぼくは、これも一種の共感覚の現われだと思います。概念を目で見てしまつんですね。たぶん、賢治にもそういうふつなどころがあつたと思う。とても似てるんですよ。ところが、あるいはぼくが不勉強なだけかもしませんが、朝太郎と賢治の関係というのは、それほど話題になつていません。

宮沢賢治と萩原朝太郎というのはある意味で、正反対のようと思われている。朝太郎が好きな人は賢治が嫌いだし、賢治が好きな人は朝太郎が嫌いだ。だいたいそんなふうになつていて、中にはその中間にいる感じです。

朝太郎は都会的でハイカラで洒落ていて、宮沢賢治のほうは「雨ニモマケズ」で泥臭い頑張り屋だということになつていて。賢治は農民で一生懸命で、朝太郎はいつまでもふらふらしていた金持ちの医者のお坊ちゃんの遊び人だ、と。だけど、作品をじつと見ていくとそんなことはないですね。賢治もすこく都会的で、都会に憧れています。そのことはもつと研究されただほうがいいんじゃないかなと思います。

朝太郎が危険な道を切り開いた

でも、ここではそういうことで話題にしているわけにはいきません。とにかく、賢治に関しても朝太郎に関しても、いま言つたように、感覚を混乱させ、錯綜させてしまう狂気を持っていたことをとりあえず確認したのです。

中原中也もそうです。たとえば「骨」という詩があります。「ホラホラ、これが僕の骨だ」というのが冒頭の一行です。あの詩も朝太郎がいなければ出てこなかつただろうと思う。自分の死体を自分で見て、いるというのは、一種の、これも精神病理学で言う離人症です。中也にはもともとそういうような要素があつたのかもしれない。だけど、それが表現として出てくるには、やっぱり朝太郎の「月に吠える」の一群の詩がなければ出でこなかつたと思う。たとえば、「内部に居る人が畸形な病人に見える理由」とか「肖像」とか、そういう詩がなければ出てこなかつた。

もともと芸術というものは危険なものです。感動するのは危険なことです。自分の全存在が動揺するということなんですから。自分というものの仕組み、人間の存在の仕組みがもろに露呈するということなんですから、危険で当然。危険でなければ芸術じやない。リルケに「ドウイノの悲歌」という作品がありますが、天使は優しくなんかない、さわれば火傷するというようなことを書いている。また、美は恐るべきものの初めというようなことも書いている。美は恐いものなんですね。

美は恐いものだという認識が、朔太郎においては人一倍強かつたのではなかかと思います。美とはむしろ恐怖をもたらすものだという認識ですね。そういう認識がいつたいどこから来たのか、とにかく朔太郎は、美を探求するには恐怖を探求しなくちゃならないと考えたのだと、ぼくは思います。そして、恐怖の探求が、狂気の探求に変わつていったのだと思う。この狂氣というのが、じつは時代のテーマでもあったのです。ただ、そのアプローチの仕方にいて、朔太郎はじつに独特だった。

神経の病が流行した時代

朔太郎は明治十九年、一八八六年に生まれています。ちょうどその前年の明治十八年は坪内逍遙の『小説神髓』が刊行されたころで、『小説神髓』を読んだ二葉亭四迷が逍遙のもとを訪ねて言文一致をいろいろ話しあつた、それがまあ日本の近代文学の始まりであるとうなことになつていて。法螺話のようなものですが、文学史とか文芸評論とかみんな法螺話ですから、どうか気をつけてください。(笑)

さて、その坪内逍遙と二葉亭四迷が、言文一致のあるべき文體のモデルとして考えたのが、三遊亭円朝の講談の速記本だった。有名な話です。明治十七年、円朝の講談『牡丹灯籠』を速記で記録したもののが出版されています。この頃は速記が流行つた。どうしてかというと、国会ができるといふで、流行つた。国会には速記が必要だ。それで速記を広める人も出てくれば、習う人もてきた。国会が始まる前に腕試しをしたい。何かいいものはないか。そういうえば、三遊亭円朝の落語というか講談が流行つていて、あれを速記で起こしてみようじゃないかということになつた。やつてみたら、これが売れたんです。で、落語講談速記の専門誌『百花園』というのが刊行されるようになつた。

これがいまの『オール讀物』とかの走りです。つまり大衆文学の走りで

あつて、それは速記から始まつた。純文学なんでもんじやない。一般にはこつちのほうがはるかに影響力をもつた。ついでにいえば、講談師が話したことを見つかりだつたために変わるんです。落語家より目次の順番を上にしろとかそういうようなことで揉めて、じやあいいよということで、その雑誌を出していた講談社というところが、新講談というのを始めちゃんと新講談というのは速記じゃなくて最初から書いたものです。それを出した。新講談というのは速記じゃなくて最初から書いたものです。それを出した。これが時代物の大衆文学になつたわけです。で、やがて吉川英治のよくな人が出てくる。

話がそれてしましましたが、そんなことを話題にしたのは、じつはこの三遊亭円朝という人に『真景累ヶ淵』という怪談話がある。幕末維新期の代表作です。安政六年の作ですが、明治になつても大いに受けた。しかし、文明開化の世になつて怪談というのもおかしい。それじゃあ、怪談というのは神経の病だというから、語呂合わせで『真景』と冠を付けたらどうかということで、『真景累ヶ淵』という名題になつた。嘘か冗談かというような話だけれど、ほんとの話です。冒頭にちゃんと円朝自身が断つてある。「狐にばかされるるということはあるわけのものでないから、神經病、また天狗にさらわれるということもないからやつぱり神經病と申して、何でも怖いものはみんな神經病におつけてしまいますが、現在開けたえらい方で、幽靈は必ずないものと定めても、鼻の先へ怪しいものが出来ればアツと云つて尻餅をつくのは、やつぱりちと神經が怪しいのでございましょう」と、こう言つています。

ぼくが言いたかったのは、じつはこのことなんです。つまり、朔太郎が生まれた頃から神經の病つていうのがとても流行つていた。精神病が流行るわけがないと言われそうですが、そんなことはない。精神病とか神經症とかほど流行るものはない。だいたいファッショーンなんて心の病のようなものですから、心の病がファッショーンにならないわけがない。そういう原理的な話は別として、明治時代は神經病とか脳病とかが流行つたのです。文学者のほとんどがこの流行病にかかりました。たとえば北村透谷は明治二十七年に自殺しますが、彼も気鬱症で、ひつきなしにそのことを書いています。あるいは青春という言葉を全国に流行らせることになつた小栗風葉の『青春』という小説の主人公は、神經症で入院したということになつていて、これは明治三十八年の作品です。たと

えば漱石の「猫」なんかも、神経の病、精神病の話に満ちている。漱石で言えば「それから」も「行人」も神経が冒される話です。自分も神經衰弱だった。実際、たいていの文学者がみんな精神病だつたと言つていいほどです。朝太郎の十代から二十代にかけて、つまり明治の後半というのをそういう時代だった。三選亭円朝が、神經、神經つて連呼するのも、まつたく当然だったわけです。

時代は文明開化で、異質な文化がせめぎあうそういう状況ですから、頭が変にならないほうがおかしい。変になるということで、時代の変化に対応するというか、そういう時代でもあつたわけです。時代の激変が、精神病、神経症を流行らせた。

重要なのは、朝太郎は自分からその狂気の淵に飛び込んでいったということです。ランボーと同じですね。意図的に自らを錯乱させたということ。ほかの人がそれを描写しようとしているとき、それそのものになつてしまつたということ。そしてその内側から、まるで狂人日記というようなかたちで、内面世界を描きだしたわけです。朝太郎が「月に吠える」でやつてしまつたのがそのものです。『月に吠える』というのは、つまり何を隠そう、狂人日記そのものなんですね。(笑)

「月に吠える」の狂気

『月に吠える』は一期、二期、三期、四期に分かれると、那珂太郎先生が書かれています。そのうちの二期が一番すごいんだ、と。で、三期に行く過程でちょっと微妙な問題があるけれど、しかし、四期になるともうほとんど「青猫」みたいになつてしまつ。そういうことをお書きになつてらつしやる。

ぼくもまったくそのとおりだと思います。朝太郎のなかで重要なのは、『月に吠える』だけです。その『月に吠える』の第二期がいちばん重大な問題なんだ。その重大な問題を、那珂先生は人間の実存的な不安を明確なイメージとして捉えたとおしゃっている。ぼくもまったくそう思います。で、イメージとして捉えるために、朝太郎は意図的に狂氣へと突入してしまつたんだというのが、ぼくの印象なんです。これは凄い。

昔、実存主義というのが流行りました。精神病も流行るけど、思想も流行る。(笑) マルクス主義が流行つて、実存主義が流行つて、構造主義が流行つて、というように時代は変化してきたのですが、実存という言葉は

そのまま残つた。便利な言葉だから残つた。人間の仕組みをとてもよく説明してくれる。存在つていうのは、ただある、居るというだけなんです。それに対して、あなたがいまそこに居る、そのあなたはあなたしかいませんよというのが実存なんです。

もつと分かりやすく言えば、人間はたいていひとりで死んでいかなければならぬということです。誰もが死ぬ。しかも死ぬという体験はひとりひとりで個別に特にしなければならない。人間というのはそういうことを自覺する存在だということです。人間というのは自覺して生まれてきたわけじゃない。気がついたらここにこうして居たというようなもんです。しかも、気がついてみると、ひとりで死んでいかなくちゃいけないことになつていて。簡単に言うと、それがつまり実存という問題です。これはまったく理不尽な話です。こんなわけのわからない話つてない。狂気に陥らないほうが不思議だ。人間の時間というのは、ほんとうにぎりぎりのこところで言えば、死ぬ瞬間から逆算した時間のことなのです。残された時間というのが、人間のほんとうの時間なんだ。これは通常とは逆で、これだけでもよくよく考えると発狂してもいいくらいのものです。

朝太郎は、自ら狂気のなかに飛び込んだ。飛び込むことで、この実存という人間のあり方を浮き彫りにした。というか、実存というあり方というのは、ほとんど狂氣と同じあり方だつてことを発見し、それを言葉に定着した。これはどういうことかと言えば、過去、現在、未来という時間の仕組みを濁茶苦茶にちぢやつたということです。

実存という言葉を流行らせたのはハイデガーですが、そのハイデガーは、人間は世界を時間化する存在だと言っています。木田元さんがじつに分かりやすくそのことを説明してくれていますが、過去とか現在とか未来とかは、まあ、言つてみれば人間が発明したものなんだということです。そういう発明によつて、人間は、世界にかかわつてゆくそのかわりをつくつたんだということです。それは人間の基本的な能力である。

このハイデガーの考え方は精神医学にも大きな影響を与えた。哲学と精神医学ではそんなに違つてないわけですが、とにかく現存在分析とかそういう流派を作るきっかけにさせなつた。どこが精神医学者を惹きつけたかといえば、過去、現在、未来というその仕組みは、人間が発明したものなんだから、つまり自然なもの、本能的なものではないんだから、簡単に崩れる、壊れるということです。

さつき離人症のことを言いましたが、自分から離れて自分を見るということは、もしも時間が混乱して、過去が現在になり、現在が未来になれば、簡単にできることです。未来の自分が現在の自分を見ていてもいいし、過去の自分が現在の自分を見いてもいい。すると、これを時間の病と言つてもいいわけです。あるいは、空間の病と言つてもいい。過去と現在が、あるいは未来が共存していれば、空間は二重になります。幻視にしても、簡単にできることがある。未來の自分が現在に思えない、何もかも過ぎ去るよう遠くに見えるという病気があります。メランコリーと言います。朔太郎がやつたことはこれです。どんなふうにしてやつたか、それは専門の方にいろいろ研究していただきながらければならないけど、とにかく、『月に吠える』という詩集は、人間の時間意識、空間意識を大きく崩すこと、壊すことによって成立したものだと言つていい。それを記録することによって成立した。

シャーマニズム

萩原朔太郎がこのようにして開拓した領域というものは、時代にとってじつに新鮮なものだったわけですが、しかし、主題じたいは決して新しいものではなかった。だからこそ意味もあつたわけです。近代に特有の不安などというものはない。あるいは人間に特有の不安であつて、近代に何か新しさがあるとすれば、人間に特有の不安が時代の流行になつた、それが文学になり、詩になつたということにある。朔太郎はそれを方法として明確に打ち出した。そこに、朔太郎の独自性があつた。

朔太郎の前にもこういうことをやっていた人はもちろんいたのです。しかし、それは必ずしも文学者ではなかった。呪術師とか、預言者とか、そういうような人だつた。文学者の祖先ですね。人間が世界というものとかかわるために発明した過去、現在、未来という仕組みを、意識的に破壊する、そういう人が昔からいたわけです。あたりまえです。こういう仕組みは人類とともに古いわけだから、その方法も古くに決まっている。狂氣といふものは人類とともに非常に古くからあった。それは、言葉というものの、言語というものと同じように古い。たとえばシャーマニズムといふのがあります。神懸かりですね。昔のほんとのお祭りっていうのは、必ずエクスターとかそういうことがあつた。自分が自分で無くなつてしまつという事態があつた。何かに憑依する、誰か違う人になつてしまつとかいうことがあつた。朔太郎の場合もそれに近かつたと思う。

ずっとあるということは現在もあるということです。時間の病、空間の病はいまももちろんある。たとえば、現在が現在に思えない、何もかも過去のよう遠くに見えるという病気があります。メランコリーと言います。病ですね。この病は、三島由紀夫から阿部公房まで、さらには村上春樹まで、まったく同じように冒している。

たとえば、ふつと見ていると、たしか昔これとまったく同じ瞬間があつたと思う時つてあるでしょ。瞬間記憶とか、既視感、デジャヴュとか、いろいろ言いますが、これは軽いメランコリーですね。簡単に言えば、時間感覚の軽い病気です。

それがもとと強くなると、以前あつたことをいま、ただ繰り返してしまつたという感じにもなつてくるわけです。さらに強くなると、もう現実感がまるでなくなつて、ああこんなふうにして人生つて過ぎていくんだな、まるで映画何かを見ているように自分の現実を眺めるようになつてゆく。現実が向こうのほうで進んでいく、それらのすべてが自分とはまったく関係のない遠い景色のように見えてきちゃうっていうことが出てきます。世界のすべてが望遠鏡を逆さまにしたようにすべて遠く感じられる、遠く見えてきちゃう。いま現在というのが昔のことみたいに思えちゃう。過去を生きている感じになつてしまふ。日本の近代文学を見てみると驚くくらいそういうことを描いた作品が多い。

たとえば三島由紀夫の『仮面の告白』には要所要所で「理由のない悔恨が突然自分を襲つた」というような言葉が出てくる。悔恨つていうのは、終わつてしまつたことを後悔することなんだけれども、それが「理由がない」というのは、何かももがみんな終わつてしまつて、もう取り返しがつかないというように感じるということです。実際には始まつたばかりなのに、すべて終わつてしまつたみたいに感じられるというようなことです。村上春樹の場合、もつとはつきりそうです。ほとんどそれだけが書くことのモチーフになつてゐるようなところがある。

具体的に言えば、これは世界を眼を細めて見るということですね。眼を細めて見ると全部が遠くに見えて、過ぎ去つたもののように見えちゃうですよ。どういう場合にそつなるのかなというと現実を否認したいときですね。今ここで起つてゐる現実を認めたくないときに、そういうことが起つて。それをスランコリーと言つんです。

日本文学とメランコリー

このメランコリーは夏目漱石にも芥川龍之介にもある。ところが、これは、じやあ、近代に特有な精神の病かというと、そうではない。先ほども言いましたが、人類とともに古い病なんだ。

たとえば「徒然草」の冒頭に「つれづれなるまゝに、日ぐらし観に向かひて、心にうつりゆくよしなしことをそこはかとなく書きつくれば、あやしうこそ物狂おしけれ」という有名な一節がありますが、これをたいていの人は文章書いてると面白いという感じに受け取っているようだけれども、ぼくはそうではないと思うんです。「あやしうこそ物狂おしけれ」というのは、なんか現実感覚が無くなつて、異様な気持ちがしてくると、いうことしか思えない。ものを書いていると、いまのこの現実感覚が失われて、何かすべて遠く離れていくような感じがするということなんじやないか。

そういう眼で「徒然草」を読み直してみると面白い。というのも、先ほど言つた既視感のこと、デジャヴュのことを、兼好法師も書いているからなんです。いまここでこうやつて喋つているんだけれども、同じようなことが前にもあつたような感じがする。それはみんな思うんだろうかつていうことを書いてる。

すると、こういうことになる。漱石、芥川、三島、村上春樹とかつていう近代から現代にかけての作家たちが襲われたメランコリーの病というのは、じつは同じように兼好法師も襲われたものなんだ。そういうことになるわけです。そういう眼で見てゆくと、この病はいたるところに潜んでるんですね。

『源氏物語』にしてもそうです。『源氏物語』は、みんな誤解しているように思えてしようがないんですが、ぼくには『宇治十帖』のほうが面白いんです。普通、「宇治十帖」といのは陰々滅々な物語だと言われます。実際、その通りなんですが、そんなことを言つたら、『源氏物語』つていうのは最初から最後まで陰々滅々なんです。光源氏といつ女好きがいて、あつち行つたりこつち行つたりつて、いうように見えるんだけれども、よく読んでみるとそうでもない。むしろ、強烈なひとりの女性の影に操られている男の話に思えてくる。永遠の女性に固着している病的な男の話に思えてくる。その要素が強烈になつてくるのが後半の夕霧とか柏木とかが登場していく

るあたりなんですね。そしてさらに前面に出てくるのが、いわゆる「宇治十帖」なんです。だから、ぼくには『源氏物語』の本質は、むしろ「宇治十帖」にあるように思える。

人、といふともかく、ふとも、たゞ阿弥陀仏にたゆみなく、経をならひ侍らむ。世のいとはしきことは、すべて露ばかり心もとまらずなりにて侍れば、聖にならむに懈怠すべうも侍らす。」

これは「紫式部日記」の一節です。『紫式部日記』を読んでゆくと、先ほどお話をしたような感覚、つまり兼好法師が感じたみたいな感覚、つまり現実が遠くになつて、いつちやつて、いま現在のことが大昔のことのようと思えてしまうそういう感覚が随所に出てくるんです。すごく遠くに見えちゃうというような情景を書いているんですよ。

たとえば、「さきの世知らるゝことのみ多く侍れば、よろづにつけてぞ悲しくはべる」という文章があるんだけれども、これはただ単純に、前世の因縁かと思う悲しいというふうに読めるんだけれども、よく読んでみるとそうじやなくて、前の世にあつたことがそのまま反復して、現在また繰り返されてるという感じなんです。そんなところがどんどん出てくる。

「されど、目にみすべく、あさましきものは、人の心なりければ、今より後のおもなさは、たゞなれになれすぎ、ひたおもてにならむもやすしかしと、身のありさまの夢のやうに思ひつけられ、あるまじきことにさへ思ひかゝりて、ゆゝしくおぼゆれば、目とまる事も例のなかりけり。」といふのがあるんですが、「目とまる事も例のなかりけり」というのは、現実のものが現実のものに見えなくなつてしまいやうということを言つてゐるんだとぼくは思います。つまり、ぼくには、紫式部は、いま現にあることが遠い昔に起こつたことのように思えてしまうがないということを日記のなかにしきりに書いているように思われるわけです。

『源氏物語』の後半がまさに同じ雰囲気なんですね。それがどんどん強まってくる。紫式部は『紫式部日記』の中にすごくメランコリックな感覚を書いた。その狂気に近いような感覚が『源氏物語』の後半をひたしてい。『源氏物語』の最後の部分に三角関係が出てきます。この三角関係というのがたいへん面白い。言ってみれば近代的なんです。儲む人が主人公になつちやうんです。

三角関係という状況で、光源氏だつたら相手の女を奪つちやうんですよ。

ところが、次の世代の夕霧とか柏木とかは、女を奪つたら奪つたで、悩んで悩んで死んじゃうんです。柏木は女を奪つただけで死んじゃう。夕霧にに関して言えば、もつとそういうところがあります。その次の世代の薰大将と匂宮になると、もつとそうなる。というか、薰大将というのは、三角関係を引き寄せ、しかも自分がその犠牲者になるよう仕向ける。それはちょっとと気持ち悪いくらいです。どうしてそういうことになるかと言うと、自分は他人をうまく愛することができないんじゃないかというようなことが主題になつてくるからなんです。自己意識過剰です。このうまく愛せないという感情が、現在がすべても終わつてしまつて過去のように感じられるという感情と不可分になつていて。

これは、先ほどお話をした、三島由紀夫や村上春樹と同じ感情ですね。それで近代的という感じがすると申し上げたわけですが、しかし、「源氏物語」が近代的だとすれば、近代的つていうのはいつたい何だろうということになつてしまします。つまり時代概念そのものが疑わざるをえなくなつてしまふ。ほんとうは近代も古代もないじやないか。人間はずつと同じだつたんじやないかということになつてしまふ。

もちろん、「源氏物語」や「紫式部日記」にあふれているメランコリーは、仏教の、とくに浄土教の影響が浸透したからだと、普通は言われるわけです。それは、今の世の中はためだけれど来世はいいんだ、来世のほうがいいんだ、早く死んだほうがいいんだ、というような考え方が浸透して、それで、まるで来世からこの世を見ているみたいな目つきになつてしまふ。だからなんだということになつてゐるわけですが、ぼくはそうじやないと思います。それは人間に普遍的な、人類が登場してからもうずっと続いている感覚で、要するに時間意識の病なんだ。そう思います。紫式部も、村上春樹も、みんな同じことを感じていたんだと思う。

「源氏物語」と「にじりえ」

樋口一葉の「にじりえ」のなかにこういう部分があります。銘酒屋の菊の井のお力というのが主人公です。そのお力が客にせがまれて、「我恋は細谷川の丸木橋わたるにや怕し渡らねば」と歌いかけて、ふいに何か思い出してもしたよ席を外して、いつさんと表に駆け出します。なんでもなかが分からぬ。そこからの描写が素晴らしい。行かれる物なら此ま、に唐天竺の果までも行つて仕舞たい。(中略) つま

らぬ、くだらぬ、面白くない、情ない悲しい心細い中に、何時まで私は止められて居るのかしら

という感情の描写があつて、さらに次のように続きます。

「あ、陰気らしい何だたて此様な處に立つて居るのか、何しに此様な處へ出て来たのか、馬鹿らしい氣違じみた、我身ながら分らぬ、もう／＼飯りませうと横町の闇をば出はなれて夜店の並ぶにぎやかな小路を気まぎらしにとぶらぶら歩るけば、行かよふ人の顔小さく／＼摺れ違ふ人の顔さへも通とほくに見るやう思はれて、我が踏む土のみ一丈も上にあがり居る如く、がや／＼といふ声は聞ゆれど井の底に物を落したる如き響きに聞なされて、人の声は、人の声、我が考へは考へと別々に成りて、更に何事にも氣のまぎれる物なく、人立おひたゞき夫婦あらそひの軒先などを通りとも、唯我れのみは広野の原の冬枯れを行くやうに、心に止まる物もなく、気にかかる景色にも覚えぬは、我れながら酷く逆上て人心のないのにと覺束なく、気が狂ひはせぬかと立どまる途端、お力何處へ行くとて肩を打つ人あり。」

夜店が並んでいるところに行つたら行き交う人がみんな小さく見えてしまふ、全部が遠く見えてしまふ。がやがや人声がするんだけど、その声も井戸の底でものが落ちたみたいにすぐ遠く聞こえてきて、自分の考えははつきりここにあるんだけれどもそれは独立しちやつて、眼やかなところにいるはずなんだけど、自分が荒野のなかにボツンといふみたいに感じがてきて、これはおかしいなど自分で思つた時に、ポンと肩をたたかれたという描写です。これは「紫式部日記」の描写とすこ似ている。これはまさにメランコリーの描写ですね。それに対しても、これほど非現実感をたくみに書いた文章というのはめずらしいと思います。めずらしいけれど、「紫式部日記」や「源氏物語」にもほとんどこれと同じようなことが書かれている。「紫式部日記」の「身のありさまの夢のやうに思ひつけられて、あるまじき」とさへ思ひかりて、ゆく／＼おぼゆれば、目とまる事も例のなかりけり」というのは、これとまったく同じことだとぼくは思う。とすれば、自己意識過剰の狂氣というのが、かりにあるとしても、それはもう近代がどうだとかつていうたぐいの話じやない。人間に必ずこういう瞬間があるんだと考えるしかない。

もうひとつ例を挙げます。「源氏物語」に「浮舟」というのがあります。浮舟が薰大将と匂宮のあいだに挟まつちやつて、私はどうしたらいいんだ

ろうと思つて、川に身を投げる。その瞬間の描写は、やはり、現実が見る非現実的になつていつて、夢見心地の不思議なものなんですが、それがぼくには、「にこりえ」の描写とほとんど同じに思える。この問題に関しては、「源氏物語」も「にこりえ」も村上春樹の「ノルウェーの森」も、ぜんぶ同じなんですよ。

よく見てみればみんなそらなんですよ。

こういう感覚というのは、朔太郎に关心を持たれるくらいなんだから、みなさんも体験していらっしゃるでしょう。何だか知らないけれども、ああ、世の中がすつと過ぎて行っちゃう、私はいつたいここで何してるんだろうというような感覚、現実のすべてがみんな小さく見えてきちゃうという感覚ですね。

西行のメランコリー

西行とか実朝もそうですね。小林秀雄が「西行」というのを書いていますが、あれは古典研究でもなんでもない。西行が若い人を惹きつけるのは、このメランコリーの感覚がいっぱいあるからなんです。たとえば「花みればそのいはれとはけれども心のうちを苦しかりける」という有名な歌があります。花を見ていると、何だか知らないけれど胸騒ぎがしてしまわないよというだけの歌です。

そのメランコリーがどうやって出てくるのかということを小林秀雄は書いたんですね。それが「無常といふ事」という評論です。小林秀雄は、たとえば「まだひきてさとりうべくもなかりつる心を知るは心なりけり」という歌なんかを見て、分かつたと思ったわけです。悩んでも、悩みに果てはあるわけないだろ、なぜなら、心を考えているのは心なんだからというわけですね。小林秀雄はそこに近代の認識論と同じものを見て、そしてその西行の悩みが自分の悩みとまったく同じだということに思い至つて、それで感動した。そのことを書いたのが「無常といふ事」なんです。なぜ自分が非現実感に悩まされるのか、そのことが分かつた。しかもそれが、決して近代に特有のものではなくて、むしろ古典と言われるようなものはことごとくそういう問題に向き合つていたんだ。そう思つたわけです。

だから、「無常といふ事」というのは、いかにも古くさい感じがするけれど、まったくそういうことはない。じつに新しいものもある。「無常といふ事」というのは、近代的自我の苦悩とかいうけど、西行だつて実朝だつて、もうとつくの昔にそれをやつて、そのことにおれは気がついたということを言つてゐるだけです。小林秀雄は、西行さんだらうが実朝さんだらうが、みんな俺と親類だというふうに書いただけなんだ。西行の「心から心に物を思はせて身を苦しむる我身なりけり」というのもそうです。なんだ「りや、俺そつくりじやないか」ということです。

実朝もそうです。「神といひ仏といふも世の中の人のこゝろのほかのものはかは」というのは、神様も仏様も、要するに人間の心の問題だけじゃないかっていうこと書いてるわけです。これ、当たり前の話です。だけど、西行さんとか実朝さんがまさかこれほどの確に書いているとは誰も思わない。みんな西洋崇拜に走つていて、日本の昔の人がもつと本格的にそういうことを考え、かつ感じていたということには思ひ至らない。そのことに關して、小林秀雄は怒ったというか、まあ、慨嘆した。やれパソコンができたの、携帯電話が便利だのとか言つてゐるけれども、せいぜいそのくらいのこと、人間のいつたい何が変わつたというのか。人間の存在、人間が生まれて生きて死んでいくというような、その生きてゆくという基本のかたちは少しも変わつていない。世界を時間化していく人間の存在のありようというのは少しも変わつていない。

小林秀雄はそういうことを言つたわけだけれど、これはつまり、人間の狂気のありようなんてのは、ぜんぜん変わつていないじゃないかということです。これまで申し上げてきたことからお分りでしようが、ほんとうに変わつてない。

吉本隆明さんが、源実朝の「秋は去ぬ風に木の葉は散りはてて山さびしき冬はきにけり」という歌はたいへん面白いと書いています。どこが面白いのかというと「山さびしき冬はきにけり」という部分です。普通なら「山はさびしき冬はきにけり」とか「山さびしき冬はきにけり」になるんだけれども、「山さびしき冬はきにけり」と書いちやつて。これは、冬が来たということを書いているのではない。山は寂しくなるだろうなあと思つてゐる自分を見ている自分を書いてゐるんだ。そこが面白いと、吉本さんは、実朝も明らかに同じ心の病を持つていてんだと結論している。これは、紫式部であれ誰であれ、ぜんぶ同じです。

朔太郎のメランコリー

ここで朔太郎の問題になります。

今まで申し上げたことは、狂氣というのは、世界を時間化することによって世界とかかわってゆく人間というものに特有のものであつて、それは人類の誕生まで遡るだらうということです。明治時代に神經病とか脳病とか気鬱症とかが流行つたけれど、もちろん流行り廃りというのはあるけれども、そういう病は人間に一貫して、そのひとつがメランコリーで、それは平安朝の昔『源氏物語』から、樋口「葉の一にこりえ」、三島由紀夫の『仮面の告白』、村上春樹の『風の歌を聴け』にいたるまで、ずっとあつたということです。

これは説明するまでもない、すぐにお分りでしようが、朔太郎の『青猫』『蝶を夢む』『青猫以後』はまさにメランコリーの詩集です。日本近代文学においてはこの流れがいちばんメランコリーだと言つていい。とくに『青猫以後』ははつきりとそうです。どこに國とも分からぬ、なんか永遠みたいな感じの絵があつて、永遠みたいな感じの詩がある。そこで朔太郎は、はつきりとメランコリーの状態を書いています。彼岸のようです。

日時計の時刻はとまり

どに買物をする店や市場もありはしない。

古い砲弾の破片などが掘り出され

それが要塞区域の砂の中でまづくろに銷びついてゐたではないか。

どうすれば好いのか知らない

かうして人間どもの生活する 荒寒の地方ばかりを歩いてゐよう。

『荒寒地方』の一節ですが、はつきりと「時刻はとまり」と書いています。

メランコリーが時間の病であり、それがそのまま空間の病に転ずるということを知つてゐています。

しかし、もしも朔太郎が『青猫』や『青猫以後』だけを書いていたなら

ば、これほど大きな存在とということにはならなかつただらう。また、これほど危険でもなかつただらう。ある意味ではこれらの詩の感覚は日本人にはむしろ親しいものだつたからです。

朔太郎がとても危険だというのは、この詩人が『月に吠える』を書いた、

いや、「月に吠える」という世界のなかに入つて、そこから「月に吠える」という詩集をもつて帰つてきた、そのことにあります。それがつまり、方法としての狂氣のことなのです。つまり「月に吠える」というのは、そういうメランコリーに陥つてゐるというような余裕もないほどの狂氣の淵のきりぎりのところを歩いているのです。那珂先生の分類でいえば第二期にあたるところがとくにそうです。完全に発狂した状態そのものが詩になつちやつてゐるんですよ。異常さが剥き出しになつちやつてゐる。

あふむきに死んでゐる酒精中毒者の、
まつしろい腹のへんから、

えたいのわからぬものが流れてゐる、

透明な青い血漿と、

ゆがんだ多角形の心臓と、

腐つたはらわたと、

らうまらずの爛れた手くびと、

ぐにやぐにやした臓物と、

そそらいのめん、

地べたはびかびか光つてゐる、

草はするどくとがつてゐる、

こんなさびしい風景の中にうきあがつて、

白っぽけた殺人者の顔が、

草のやうにひらひら笑つてゐる。

これは完全に幻視です。酔つぱらいの中毒になつてしまつた人が、自分の目に映つた光景をそのまま書きいちやつてゐる。そうとしか思えない。『内部に居る人が畸形な病人に見える理由』といふ詩にしてもそうです。

わたしは窓かけのれいすのかけに立つて居ります、

それがわたくしの顔をうそばんやりと見せる理由です。

わたしは手に遠めがねをもつて居ります、

それでわたくしは、ずっと遠いところを見て居ります、

につける裏の犬だの羊だの、

あたまのはげた子供たちの歩いてる林をみて居ります、

それらがわたくしの瞳を、いくらかかすんでみせる理由です。

わたしはけさきやべつの皿を食べすぎました、

そのうへこの窓硝子は非常に粗製です、

それがわたくしの顔をこんなに甚だしく歪んで見せる理由です。

わたくしは健康すぎるぐらゐなのです、

それなのに、なんつて君は、そこで私をみつめてゐる。

なんだつてそんなに薄氣味わるく笑つてゐる。

おお、もちろん、わたくしの腰から下ならば、

そのへんがはつきりしないといふのならば、

いくらか馬鹿げた疑問であるが、

もちろん、つまり、この青白い窓の壁にそつて、

家の内部に立つてゐるわけです。

この詩は宮沢賢治にすごく影響を与えていたと僕は思います。これはさつきの一葉の描写を読んだ後に読むとよく分かります。一葉の場合には、お力が出て行って町を歩いてゆくその過程で町がこんなふうに見えてきたというふうなことを書いています。小説のなかにお力の眼に見えたものをはじめ込んでいる。けれど朔太郎は、狂気に陥った自分の眼に見えたものをそのまま詩として出しているわけです。人の顔がみんな小さく見えてきて、すべて音が遠く聞こえてきて、なんかこのままでは自分はおかしくなるんじゃないかという感じが、そのまま詩になっているんです。

狂気の実況中継

實際、朔太郎は白秋宛てにいっぽいそういう苦痛を訴える手紙を書いてる。「自分はおかしくなるんじゃないかな」という感じで書いる。大正三年、四年、五年あたり。一年くらいのブランクがあるけれども、あのあたりで集中的に狂気に陥ってみせたわけです。その頃のことを細密に分析したのが那珂先生の最初の「朔太郎注解」です。そこそこは一ヶ月単位、一日単位で見ていかないとわからないくらいに、その狂気が激しく揺れ動いて

ている。詩がどんなふうにして出て来たのか、朔太郎自身にも分からぬ自分で自分のことが分からなくなつて書いているようなものです。そこから抜け出でてゆく回復期が「青猫」です。回復してから自分の狂気の体験を振り返つてみる。それだけの余裕が出てきて普通のメランコリー詩が出来る。それが「青猫」です。そして、それをもつと綺麗にしゃつたのが「青猫以後」です。「青猫」には憂鬱なるという言葉が随所に出でています。余裕があるから憂鬱と書けるんです。

けれど、「月に吠える」には憂鬱という言葉はない。そんなこと言つて余裕なんてないんですよ。憂鬱つてのは振り返つて外側から見てみなきや分からぬ。「月に吠える」の場合には、もう、狂気の最中にいるわけだから、その狂気を回想するもへつたくともないんです。狂気のなかにいて、実況中継をしているわけです。時間も減茶苦茶になれば、空間も、身體感覚も減茶苦茶になる。その減茶苦茶を実況中継しよう、本人はそう思つて書いているんです。ただいま私はこういうのを見ていますという感じで「手が出る、足がでる」とか「よきによきによきによき」とか、それから「地面の底に顔があらはれ」とかいう感じで書いてる。(笑)これが詩になるんだ、これこそが詩なんだ、直観的に思つただけでもすごいと思います。

その狂気に陥つていた頃を後に振り返つてみて、はつきりとメランコリーを自覚して、それを言葉にしたのが「青猫」である。そこからもつと遠くに行つたら、もうほんとうに普通の人になつちやつて、「郷愁の詩人与謝蕪村」とかを書くようになるんです。「月に吠える」のど真ん中では「郷愁の詩人与謝蕪村」なんて書けない。ノスタルジーがどうだと、そんなにやらかすことなんかやつてられないんです。その後に出て来て、回想するように昔の書いたやつと「郷土望景詩」というのを合わせて「純情小曲集」にして出したわけです。

メランコリーの状態というのは文学に関して言えばずっとあつた。それはたぶん、人間の時間意識というものと深くかかわっています。文章を書く、ものを書く、文字を書くということを始めれば、人間は必ずメランコリーになる。書くことによって時間意識が明瞭になつて、そのぶん狂い方も明瞭になる。昔の自分と今の自分を考えてめまいを感じるとかいうことが多くなる。それで、必ず時間意識が混乱していくます。現在あることが

過去のよう見えた、過去のことが突然生々しく見えたとかいうようなことがいつも起こります。言語と人間の意識というのはほとんど一体ですから。とりわけ文字というものが眼の前にあればよいよ激しくなる。ところが朔太郎は、その文字とか言葉というものを、自分の狂気の実験室にせんぶつくるめて入れちゃったんですね。そこがほかの人と違う。つまり、自分を意図的に錯乱させるつていうことをやつた。たまたま馬場ナカさんという恋人がいて、その恋人がきづけになつたんでしようけれど、自分の脳髄も言葉も文字も何もかもせんぶ珊瑚にぶち込んだりやつた。そのぶち込まれた体験を高橋元吉などからいろんな人に宛てた手紙に書いたわけです。その手紙が残つてゐるわけですが、読んでみると本当にそうですよね。「俺はもうだめだ」とか書いてあるわけです。それは要するに意図的に自分のことを狂気の淵に陥れたということです。

そこまでだつたら他の人もやつたかもしれないけれど、問題なのは、人間の存在の仕方と、言葉、文字の在り方というのものはすごく密接に関わっているということを、朔太郎が本能的に知つていたということです。感づいたという」と。

「月に吠える」以前の詩は正常人の詩です。白秋や星と同じです。

『愛憐詩篇』とかはまだ普通の詩ですよ。それを実験室にたたき込む。自分で発狂するというふうにしないで、日本語という言葉を道連れにする。それで「おわあ、おわあ」とか「おぎやあおぎやあ」とかいうオノマトペが出てくる。片仮名と平仮名、平仮名と漢字をじつに巧みに使つてゐるわけだけど、それはすべてを一度、ぶつ壊したからできたことなんです。

『月に吠える』は発禁になつた。二篇削除して出することになつた。発禁にするだけの価値があつたんです。(笑)

朔太郎は前橋の偉人なんというと、普通の人に見えちゃうけれど、とんでもない。『月に吠える』の実験をやるのは大変だった。全身がばらばらになるような感じで。それで同じように、自分が使つてゐる言葉もばらばらにしちやつた。だから文法的におかしいんじやないかなという所がいっぱいある。これとこれはどうつながっていくんだろうとか、いくらなんでも飛躍しすぎるんじゃないかとかいうのがいっぱいある。

三好達治のような人の眼から見れば、先生、これちょっと間違つたんじゃないかなつて思うような感じのところがいっぱいあつたでしょう。普通は片仮名でしか書けないものが平仮名になつてゐるし、漢字にしかならな

いものが平仮名になつてゐるし、平仮名のほうがいいのが漢字になつてしまつたところがすごいわけです。

人間の実存というのは言葉といつしまで切り離しがたい。言葉の病と人間存在の病っていうのは一緒なんだ。それをどこかで朔太郎は確信した。それで『月に吠える』の、とくに第二期を典型とする一連の詩が出来ました。それはやっぱり身体を張つた行為だから、彼としては従兄の榮次さんに、俺はとにかくやつたんだということを書けるだけの自負が出来たんだろと思ひます。

これはまさにひとつ事件でした。日本文学には狂気の伝統とでもいふべきものがあります。むしろそれが日本文学に独特の美をかたちづつつきました。しかし、意図的に狂気のなかに入り込み、それを作品化するということはなかつたと思う。さすがに萩原朔太郎まではなかつたと、ぼくは思ひます。

お話ししたいことはまだまだありますが、今日はこれで終わらせていただきます。

●みうら まさし

1946年、青森県に生まれる。1970年代、詩誌、思想誌の編集者として過ごし、1980年代、文芸批評に転じる。1990年代、舞踊に強い関心を示し、文芸批評、舞踊批評のかたわら、月刊舞踊誌『ダンスマガジン』季刊思想誌『大航海』を刊行する。現在、『ダンスマガジン』および『大航海』編集長。主な著書に『私という現象』(講談社学術文庫)、『主体の変容』(中公文庫)、『幻のもうひとり』(冬樹社)、『メランコリーの水脈』(サンストリー学芸賞・福武文庫)、『夢の明るい鏡』(冬樹社)、『自分が死ぬということ』(筑摩書房)、『寺山修司』(新書館)、『死の視線』(福武書店)、『疑問の網状組織へ』(筑摩書房)、『小説という植民地』(歴程賞・福武書店)、『身体の零度』(読売文学賞・講談社選書メチエ)『パレエの現代』(文芸春秋)、『考える身体』(NTT出版)、『パレエ入門』(新書館)などがある。